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Текст:  Светалана Щербакова

Не конкурировать, 
а сотрудничать

Общемировой тренд на глоба-
лизацию изменил не  только 
экономику, но и образование. 
Глобализация высшего обра-
зования и его «клиентоориен-
тированность» стали толчком 
для  создания альянсов меж-
ду университетами не только 
из разных городов, но и из раз-

В начале апреля руководство НовГУ в составе 
делегации Новгородской области посетило 
несколько провинций Китая с рабочим 
визитом. В городе Цзыбо было заключено 
соглашение о сотрудничестве с Шаньдунским 
Политехническим университетом, в городе Лоян — 
соглашение об академической мобильности 
между НовГУ и Хэнаньским университетом науки 
и технологий. Ректор НовГУ Юрий Боровиков 
подвёл итоги поездки в Поднебесную и рассказал 
о главных «китайских» трендах, которые 
изменят развитие НовГУ в ближайшее время.

НовГУ в Поднебесной
АЛЬЯНС С ВУЗАМИ КИТАЯ ОТКРЫВАЕТ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

  Делегация из Великого Новгорода посетила город-побратим Цзыбо, входящий в 50 ведущих индустриальных городов Китая

НовГУ плодотворно 
работает с вузами 

из КНР

ных стран. Всё это помогает ву-
зам развиваться и занимать по-
зиции в различных рейтингах.

С китайскими вузами НовГУ 
сотрудничает давно и  пло-
дотворно. Команда заведую-
щего кафедрой прикладной 
математики и  информати-
ки Владимира Едемского ра-
ботает с  рядом ведущих ки-
тайских вузов, в  том числе 
Уханьским. Учёные занима-
ются исследованием свойств 
числовых последовательно-
стей в  криптографии. А  ко-

манда заведующего кафедрой 
проектирования и  техноло-
гии радиоаппаратуры Мирзы 
Бичурина — с  Нанкинским 
университетом науки и  тех-
нологий. Исследователи ведут 
разработки электромагнит-
ных композитов для электрон-
ной промышленности. Новые 
соглашения, подписанные 
в  Цзыбо и  Лоян, расширяют 
горизонты сотрудничества. 
Совместные разработки будут 
вестись в сфере биомедицины, 
машиностроения, сельскохо-
зяйственной инженерии, ки-
бербезопасности, моделирова-
ния полимеров, автоматизации 
и смежных специальностей.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 4–5
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 Иногда вопрос отправлялся «теоретикам»

  Интеллект не бывает искусственным

Немцы заметили, 
что на самолёте 

У-2 глушат моторы 
прежде, чем сбросить 

бомбы. Для чего?

«Умники 
и умницы» 
в НТШ
НА ЖЁЛТУЮ ДОРОЖКУ В НТШ 
ВСТАЛИ ФИНАЛИСТЫ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОЛИМПИАДЫ «УМНИКИ И УМНИЦЫ»

Текст:  Кирилл Привалов

Виртуальность и история

Финал олимпиады «Умники 
и умницы» состоялся в Вели-
ком Новгороде 14  апреля. 
Олимпиада при содействии 
НовГУ проходит с 2018 года.

На  этот раз местом про-
ведения стала Новгородская 
техническая школа. Юрий 
Вяземский после небольшого 
знакомства с ней отозвался:

— Что тут можно сказать —
«королева в  восхищении»! 
Конечно, Великий Новгород 
получил замечательный по-
дарок. И ему стоит отблагода-
рить того, кто его сделал.

На встрече со школьника-
ми мэтру неожиданно задали 
вопрос: в ладах ли он с вирту-
альной реальностью?

— А  что это такое? —
отреагировал Вяземский.

— Для меня виртуальная ре-
альность — это IX  век, ви-
кинги… Словом, роман, кото-
рый я сейчас пишу. Конечно, 
против того, что называют 
виртуальной реальностью, 
я ничего не имею. А вот сло-
восочетание «искусственный 
интеллект» мне не нравится. 
Не может интеллект быть ис-
кусственным. Тогда он не смо-
жет сам себе сказать, что он 
дурак, а это иногда требует-
ся для интеллекта. Называйте 
его как угодно — искусствен-
ный помощник, ещё  как-то, 
но не интеллект.

На жёлтых дорожках

…Свои места занял арео-
паг: мэр Великого Новгорода 
Александр Розбаум, рек-
тор НовГУ Юрий Боровиков 
и Юрий Вяземский.

Чтобы определить места 
на жёлтых дорожках первой 

тройке участников предложи-
ли высказаться по поводу фра-
зы Белинского «Патриотизм, 
чей бы то ни был, доказывает-
ся не словом, а делом». А затем 
перешли к  вопросам. Темой 
игры была Демянская опера-
ция 1942  года. Вопросы под-
готовили на кафедре истории 
России и  археологии НовГУ. 
Ведущим выступил ассистент 
кафедры Даниил Борисевич. 
Итак, первый агон!

— 8 февраля 1942 года в рай-
оне Демянска впервые за время 
Великой Отечественной вой ны 
вокруг немецкой 16-й армии 
Буша сомкнулось кольцо,  — 
начинает ведущий. — В окру-
жении оказалась большая 
часть сил армии: семь диви-
зий, около ста тысяч солдат 
и офицеров.

В  ходе долгих ожесточён-
ных боёв закончить операцию 
разгромом противника не уда-
лось, но в результате были от-

влечены силы группы армий 
«Север» от Ленинграда.

Теперь о  событиях того 
трудного времени вспоми-
нали на  жёлтых дорожках. 
Участники имели время под-
готовиться и  подготовились 
хорошо. На все вопросы зву-
чали чёткие ответы. Из-за 
разногласий с Гитлером поки-
нул пост командующий груп-
пой армий «Север» фельд-
маршал фон Лееб, а  кто его 
сменил? А  кто командовал 
Северо- Западным фронтом? 
Каков был подвиг Ковшовой 
и Поливановой?

Иногда  всё-таки бывало, что 
на дорожке правильный ответ 
не звучал или звучал не пол-
ностью, тогда вопрос отправ-
лялся «теоретикам». Надолго 

задержался среди них такой 
вопрос, ярко рисующий один 
из эпизодов вой ны. Немцы за-
метили, что на  самолёте У-2 
глушат моторы прежде, чем 
сбросить бомбы (а сбрасывали 
их вручную). Для чего? Ребята 
долго гадали, но, в  общем-то, 
ответ был простой: чтобы бо-
лее точно сбросить бомбы. 
Да, в таких вот условиях геро-
ически сражались с врагом пи-
лоты наших «кукурузников»…

После трёх агонов ареопаг
назвал победителей. Абсолют-
ным победителем стал Артём 
Соловьёв из Старой Руссы.

Также победителями ста-
ли А лександр Конышев 
и Иван Гаврилов из Великого 
Новгорода. Все трое смогут 
принять участие в телевизион-
ной версии «Умников и умниц». 
Кроме того, ещё несколько 
участников были награждены 
специальными призами.

Наверняка НТШ, на  пло-
щадке которой создание 
нейросетей и  виртуальной 
реальности соседствует с ис-
следованием истории со-
временными методами, ещё 
не раз примет у себя в гостях 
«Умников и умниц».
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  Студенты учились управлять беспилотниками

  В форме игры изучали правило 5С для экономии

Каждой команде 
нужно было защитить 

свой проект

Инженерная мысль 
без границ
В ВЕЛИКОМ НОВГОРОДЕ РАБОТАЛА ШКОЛА 
ПО ИНЖЕНЕРНЫМ НАУКАМ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

Текст:  Кирилл Привалов

Без потерь

…Двое студентов занимают ме-
ста у стоек с белыми листами, 
на которых хаотично разме-
щены буквы, цифры и другие 
символы. Задача: вычеркнуть 
последовательно все цифры 
от одной до двадцати. Старт! 
Участник из Белоруссии ока-
зался чуть быстрее. Он уже 
закончил, россиянин вычёр-
кивает последние лишние сим-
волы. А теперь, говорит веду-
щий, уберём лишнее с рабочего 
стола. Листы переворачивают-
ся — под ними новые, на кото-
рых уже только цифры. Задача 
упростилась. А  если цифры 
выстроить в правильном по-
рядке? В итоге получились вы-
строенные в один ряд цифры, 
которые можно быстро вычер-
кнуть одним штрихом. На этом 
примере слушателям школы 
рассказали об инструменте 5С, 
позволяющем бороться с поте-
рями на производстве.

— Инструмент 5С — это
последовательность шагов 
для  организации эффектив-
ного и  безопасного рабоче-
го места, — рассказал руково-
дитель проекта в  проектном 
офисе Денис Никитин. — Эти 
шаги: сортировка, соблю-
дение порядка, содержание 
в  чистоте, стандартизация, 
совершенствование.

По шести трекам

Школа по  инженерным нау-
кам Союзного государства ра-
ботала в Великом Новгороде 
с 17 по 30 апреля. На открытии 
ректор НовГУ Юрий Боровиков 
сказал:

— Для нас большая честь 
и  большая ответственность 
принимать такую школу. 
В этом здании, которое явля-
ется точкой роста для региона, 
работают не только наши сту-
денты по программам опере-
жающей подготовки, но и ли-
цеисты университета, здесь же 
находятся резиденты ИНТЦ 
«Интеллектуальная электро-
ника — Валдай». Это то место, 
где встречаются разные инсти-
туции и рождается инженер-
ная мысль.

А после торжественного от-
крытия студентов, с помощью 
жеребьёвки, разбили по коман-
дам. Прошли занятия по тим-
билдингу, и  учёба началась. 
Образовательная программа 
шла по шести направлениям: 
управление беспилотниками, 
нейросети, разработка моделей 
виртуальной реальности, про-
ектирование автоматических 

систем, разработка радиоэлек-
тронных моделей. Шестой трек 
был социокультурный — вза-
имное общение студентов, со-
вместные экскурсии.

Робот-маляр и очки 
для абитуриента

В ходе учёбы каждой команде 
нужно было подготовить и за-
щитить свой проект.

— Мы делали систему без-
опасности для электросамо-
катов, — рассказывает студент 
Белорусского национально-
го технического университета 
Виктор Демидович. — Она со-
стоит из двух модулей. Датчик 
определяет объекты и, в слу-
чае опасности, замедляет дви-
жение. Но если столкновения 
 всё-таки не избежать, то сра-
батывает подушка безопасно-
сти. А помимо учёбы побывали 
в кремле, в музее- заповеднике, 
в  Витославлицах. Всё было 
очень интересно, мы нашли но-
вых друзей!

Другая команда спро-
ектировала робота- маляра. 
Предполагается, что способный 
за один раз наносить на стены 
зданий до 40 килограммов кра-
ски, компактный (0,7 х 0,4 х 0,2 
метра) робот заинтересует за-
стройщиков. Стоить он должен 
гораздо дешевле, чем у  бли-
жайших конкурентов: два с по-
ловиной миллиона руб лей про-
тив миллиона долларов.

Разработан проект па-
трулирования дорог с помо-
щью дронов, осуществляю-
щих подзарядку на столбах. 
И VR-очки, с помощью кото-
рых потенциальные абитури-
енты вузов могут осуществить 
виртуальные экскурсии и сде-
лать свой выбор. И многое дру-
гое. Защитой проектов заня-
тия школы и закончились.

Сергей Чеботарёв, директор 
Передовой инженерной школы:

— Во-первых, такая шко-
ла была важна для нас с точ-
ки зрения развития междуна-
родных связей. А во-вторых, 
для слушателей, конечно, были 
очень полезны мастер- классы 
от наших ведущих инженеров. 
Здесь они прорабатывали свои 
идеи, создавали определён-
ный технологический облик. 
В дальнейшем команды ведь 
могут продолжить совместную 
работу и  довести свои идеи 
до воплощения в жизнь.

В занятиях Школы участвовали 100 студентов: 50 из России (представители НовГУ и других вузов, магистранты 
и бакалавры) и 50 из Республики Беларусь. Курсы повышения квалификации проходили на базе Передовой 
инженерной школы НовГУ «Распределённые системы управления технологическими процессами».
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 НАЧАЛО НА С. 1

— КИТАЙСКИМ партнёрам ин-
тересно всё, что связано с ма-
тематикой, электроникой, 
материаловедением, магнито-
стрикцией, — рассказал Юрий 
Боровиков. — Какое из направ-
лений будет развиваться наи-
более динамично — покажет 
время. Особый интерес вызва-
ли наши возможности модели-
рования полимеров, — сейчас 
эту работу в  НовГУ возгла-
вил профессор Сергей Люлин. 
Также Китай привлекают ра-
боты, связанные с  поиском 
уязвимостей в  программных 
кодах: этим занимается лабо-
ратория кибербезопасности 
доцента Владимира Макарова. 
Здесь мы, в  сотрудничестве 
с нашим российским многолет-
ним партнёром — Институтом 
системного программирования 
РАН, поищем точки соприкос-
новения. Я придаю блоку на-
учного сотрудничества огром-
ное значение. Мы сделали 
акцент на совместных научных 
исследованиях, на академиче-
ском обмене обучающихся са-
мых высоких ступеней — маги-
стров, аспирантов, постдоков. 
Мы заинтересованы в том, что-
бы научные сотрудники, полу-
чившие степень PhD в Китае, 
защищали диссертацию в РФ.

Учиться в формате 3+1

Второй блок договорённостей 
связан с  совместными обра-
зовательными программами. 
Китайская сторона предложи-
ла программы формата «3+1» 
и «4+0». Формат «3+1» предпо-
лагает трёхлетнее обучение 
на кампусе Хэнаньского уни-
верситета на  русском языке 
и один год обучения в НовГУ. 
По  логике программы пре-
подаватели НовГУ будут на-
ходиться в  Китае от  одного 
до трёх месяцев, вычитывать 
усиленный курс лекций, про-
водить аттестационные меро-
приятия и возвращаться в РФ. 
Программа «4+0» рассчита-
на на полное пребывание сту-
дентов в КНР в течение 4 лет 
и  проведение информацион-
ных сессий педсостава НовГУ.

— Хэнаньский университет 
реализует такую программу 
совместно с одним из москов-
ских вузов, есть запрос к китай-
ским коллегам от Уральского 
университета, — поделился 
Юрий Боровиков. — Программа 
с  вузом из  Москвы — на  рус-
ском языке, и мы тоже ведём 
переговоры о программе имен-
но на русском. Для студентов 
НовГУ преимущества учёбы 
в иностранном вузе очевидны. 
Для самого вуза образователь-

ный блок не менее важен, чем 
научный. Мы заинтересованы 
взрастить и отобрать самых та-
лантливых студентов — в маги-
стратуру, аспирантуру и да-
лее в  свои лаборатории. Есть 
и коммерческая выгода: обу-
чение платное. Для китайских 
студентов такие программы 
тоже интересны: как подтвер-
дили наши партнёры в городе 
Лоян, правительство КНР их 
поощряет. Выпускники, владе-
ющие русским языком и име-
ющие диплом иностранно-
го вуза, имеют преференции 
при трудоустройстве.

Ещё одним важным ито-
гом переговоров делегации 
НовГУ в Китае станет открытие 
российско- китайского центра. 
Сотрудники и  обучающиеся 
НовГУ, а также жители города 
смогут изучать там китайский 
язык и культуру.

— Появление центра ста-
нет важной вехой становле-

ния изучения китайского язы-
ка в  НовГУ и  Новгородской 
области, — рассказал ректор 
Новгородского университе-
та. — Этот центр сможет обе-
спечить реализацию допол-
нительных образовательных 
программ в  виде курсов как 
для студентов, так и для всех 
остальных желающих. Такого 
рода курсы уже реализуют-
ся в  НовГУ, их работу кури-
рует сотрудник междуна-
родного департамента вуза, 
который был с нами в Китае. 
Мы хотим развить этот блок 
до  формата нового направ-
ления подготовки учителей- 
билингвов — англо- китайских. 
Наши партнёры в  этом по-
могут, о чём уже достигнута 
договорённость.

Город-университет
по-китайски

В  городе Цзыбо делегация 
НовГУ посетила Зону свобод-
ной торговли. В  таких зонах 
отменяются таможенные по-
шлины, налоги и сборы, а так-
же количественные ограниче-
ния в торговле. Зона в Цзыбо 
была создана в 2019 году в про-
винции Шаньдун, другие пять 
аналогичных — в  Цзянсу, 
Хэбэй, Юньнань и Хэйлунцзян, 
а также в Гуанси- Чжуанском 

автономном районе. Эти зоны 
расположены в  пригранич-
ных районах — для углубле-
ния торгово- экономического 
сотрудничества с  соседними 
странами и регионами.

— На  нескольких стен-
дах этой зоны озвучивалось, 
что разработки выполняют-
ся совместно с Шаньдунским 
Политехническим универ-
ситетом, — пояснил Юрий 
Боровиков. — В Новгородской 
области такая  же цель —
выполнять исследования 
и  разработки в  интересах 
предприятий- резидентов 
особой экономической зоны 
«Новгородская». И  в  Цзыбо, 
и  в  Лояне мы с  мэром 
Александром Розбаумом вы-
ступали единой командой 
и представили проект «Город- 
Университет». Он предпо-
лагает перестройку в  бли-
жайшие годы совместных 
процессов в  регионе, городе

НовГУ 
в Поднебесной
АЛЬЯНС С ВУЗАМИ КИТАЯ ОТКРЫВАЕТ 
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА    В Китае проявили большой интерес к городу-университету 

«4+0» рассчитана 
на пребывание
в КНР в течение

4 лет

Результатом
станет открытие

российско-китайского 
центра
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из-за его древней истории и современной промышленности

  С руководителями китайских вузов заключены соглашения 
о сотрудничестве и академической мобильности

  Глобализация высшего образования стала толчком 
для создания альянсов между университетами

и  вузе под  работу на  вало-
вой региональный продукт. 
Мы рассчитываем, что каж-
дый второй житель Великого 
Новгорода, обучающийся, со-
трудник организаций будет 
так или иначе соприкасаться 
с деятельностью НовГУ. Мэр 
подтвердил поддержку уни-
верситета по всем вопросам. 
Великий Новгород будет со-
трудничать с обоими города-
ми в сфере предприниматель-
ской деятельности и бизнеса, 
туристического и культурно-
го обмена. В ближайшее время 
мы направим ещё одну деле-
гацию в Китай для уточнения 
деталей сотрудничества.

Глава городской админи-
страции Александр Розбаум 
высоко оценил работу со-
вместной делегации Великого 
Новгорода и  НовГУ в  Китае. 
Стороны договорились о  на-
мерении установить побра-
тимские отношения с городом 

Лоян. Он является промыш-
ленно развитым центром, 
в котором расположены круп-
нейшие в  регионе заводы: 
по производству химических 
волокон, технического стек-
ла, подшипников, обработки 
меди. В городе также актив-
но развиваются нефтехимия, 
машиностроение, электро-
оборудование, металлур-
гия, текстильная и  пищевая 
промышленности.

— Мы планируем заклю-
чить соглашения о побратим-
ских отношениях с  городом 
Лоян, также готовится согла-
шение о побратимстве между 
районом Чжоунцунь и Старой 
Руссой, — рассказал Александр 
Розбаум. — Китайские партнё-
ры проявили большой инте-
рес к Великому Новгороду как 
к городу- университету из-за 
нашей богатой истории и раз-
вивающейся промышленности. 
Летом мы ждём их с  ответ-
ным визитом. Между админи-
страцией Великого Новгорода, 
НовГУ и  двумя китайскими 
университетами достигну-
ты соглашения о сотрудниче-
стве для  продвижения при-
оритетного регионального 
проекта «Город- Университет» 
на  международном уров-
не. В ближайшее время про-
ведём онлайн- встречи меж-

ду представителями бизнеса 
Великого Новгорода и Цзыбо. 
А затем и города Лоян. Таким 
образом мы восстановим по-
сле открытия границ гумани-
тарные, культурные и эконо-
мические связи.

Мыслить масштабно

Китай впечатлил делегацию 
НовГУ масштабами местных 
учебных кампусов. Население 
страны отличается много-
численностью, и  почти все 
университеты в  КНР имеют 
огромные территории. Здесь 
в границах кампуса могут од-
новременно находиться обще-
жития, учебные корпуса, не-
сколько столовых, библиотеки, 
лаборатории, супермаркеты, 
спортивный стадион, баскет-
больные площадки, душевые, 
прачечные, парки и спортив-
ные залы.

— Китайские вузы работа-
ют на перспективу, — подыто-
жил Юрий Боровиков. — Если 
закладывается кампус, то его 
размеры многократно превы-
шают существующий контин-
гент. Наш университет при-
держивается той  же линии: 
мы ежегодно растём в контин-
генте. Нам есть чему поучить-
ся у китайцев по части форми-
рования кампусов: изначально 

закладывается гармонично 
развитая территория, позво-
ляющая заниматься спортом, 
социальными проектами и от-
дыхом. На мой взгляд, китай-
ские кампусы — это отдельный 
предмет изучения.

Китайские коллеги заин-
тересовались самой моделью 
«Город-университет», отметила 
проректор по внешним связям 
и  международной деятель-
ности Анастасия Новикова. 
Несмотря на то, что в этих ки-
тайских городах есть большое 
количество примеров взаимо-
действия города и университе-
та, специализированной про-
граммы не было.

— Ректор Шаньдунского 
вуза поддержал мнение,
что совместная работа боль-
шим конгломератом — два го-
рода, два университета — по-
зволяет добиться больших 
успехов в  международном 
сотрудничестве, чем пар-

тнёрство только между ву-
зами или только города-
ми, — рассказала Анастасия 
Новикова. — Мыслить на пер-
спективу, причём далё-
кую — 50, 100 лет — это одна 
из национальных черт китай-
ского народа. Она отражает-
ся и в инфраструктуре горо-
дов, которые сразу строятся 
гигантскими, и  в  формиро-
вании образовательных про-
грамм, научных исследова-
ний, научных команд. Россию 
китайские вузы рассматри-
вают как ведущего партнёра 
в разных направлениях — про-
изводство, исследования, обу-
чение. Им интересен русский 
язык, русская культура и мен-
талитет: со стороны КНР за-
прос на культурные, языковые 
обмены — второй по популяр-
ности после заявок на совмест-
ные исследования.

Подписанное соглашение
о сотрудничестве с Шаньдун-
ским университетом предус-
матривает академический об-
мен научно- педагогическими 
кадрами, программы обме-
на для студентов- бакалавров, 
обучение в  аспирантуре 
и магистратуре сроком от 36 
до 40 месяцев, академический 
обмен для аспирантов и ма-
гистрантов сроком от  трёх 
до 12 месяцев.

Китай впечатлил 
масштабами

местных учебных 
кампусов

Партнёры проявили 
большой интерес 

к Великому 
Новгороду 
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  В этом году они получат дипломы бакалавров

Обучение китайских 
студентов ведётся 

исключительно 
на русском языке

Текст:  Евгений Филиппов

СЕГОДНЯ в Новгородском уни-
верситете обучается 18 студен-
тов из КНР.

Они учатся в  Институте 
цифровой экономики, управле-
ния и сервиса по направлению 
«экономика», профиль «финан-
сы и кредит»: восемь студен-
тов — на третьем курсе, осталь-
ные — на четвёртом. Китайские 
студенты учатся по програм-
ме «2+2» НовГУ и Яньаньского 
университета.

Снача ла на  обу чение 
в  НовГУ из  Китая должны 
были приехать 40 студентов, 
затем на  дистанционное об-
учение решились 18 человек. 
По итогу в первый набор при-
ехали лишь десять студен-
тов. Уже в этом году они по-
лучат дипломы бакалавров 
и продолжат обучение в маги-
стратуре Новгородского уни-
верситета. Среди них двое сту-
дентов: Сунь Цижуй и Чжан 
Жуйчжоу.

Новые имена, суровый 
климат и трудолюбие

Один из  преподавателей 
Яньаньского университета 
придумал своим студентам 
русские имена, чтобы им было 
проще общаться со студента-
ми и  преподавателями. Так 
Сунь Цижуй стала Сюзанной, 
а Чжан Жуйчжоу — Евгением.

Студенты проживают вме-
сте с  другими иностранца-
ми в общежитии на проспекте 
Александра Корсунова. Вместе 
с  ними на  этаже живут сту-

денты из Африки, Казахстана, 
Египта.

— На  нашем этаже живёт 
очень много представителей 
других национальностей,  — 
делится Чжан Жуйчжоу.  — 
У каждого из нас свои взгля-
ды на  различные вещи, 
но конфликтов не было никог-
да. Многие китайские ребята 
очень скромные и боятся об-
щения: у нас такой менталитет, 
мы не хотим  кому-либо причи-
нять неудобства.

Первое впечатление от Нов-
города было у  каждого раз-
ное. Сунь Цижуй была очень 
удивлена количеству магази-
нов на улицах города.

— В Китае нет такого коли-
чества торговых точек, — под-
черкнула Сунь Цижуй. — Город 
в  целом очень красив, здесь 
много достопримечательно-
стей, есть где прогуляться, 
но  у  нас бывает очень мало 
времени из-за учёбы. Многие 
преподаватели говорят, что мы 
очень трудолюбивы.

На память студенты из Ки-
тая приобрели себе в сувенир-
ном магазине матрёшек. После 
окончания обучения они за-
берут их на  родину в  каче-
стве воспоминания о  России 
и Великом Новгороде.

Одними из  любимых мест 
китайские студенты назы-
вают Новгородский кремль 
и  торгово- развлекательный 
центр «Мармелад». С наступле-
нием весны они хотят почаще 
выбираться в город на вечер-
ние прогулки.

— В  России очень су-
ровый климат, особенно 
в Новгороде, — говорит Чжан 

Жуйчжоу. — Нам приходилось 
привыкать к  здешним рез-
ким перепадам температуры 
не один месяц. Особенно хочу 
отметить русские зимы, они 
крайне холодные. У нас на ро-
дине зимой температура редко 
опускается ниже нуля.

Местная кухня произве-
ла на них большое впечатле-
ние. Особенно они хвалят борщ 
и блины. Но и родные блюда 
не забывают — часто собирают-
ся вместе и готовят на общей 
кухне.

— Мы часто всей группой 
выбираемся в магазин и поку-
паем продукты, — рассказы-
вает Чжан Жуйчжоу. — После 
похода собираемся на  кух-
не в общежитии и коллектив-
но готовим блюда китайской 
кухни.

Две деревни

Великий Новгород, по мнению 
китайских студентов, очень 
маленький и тихий город. Как 
они говорят, здесь живут хоро-
шие и отзывчивые люди.

— Я  родом из  города
Сиань, — делится Сунь Цижуй.
— У нас проживает уже почти 
13 миллионов человек. В интер-
нете я прочитала, что населе-
ние Великого Новгорода — чуть 
больше двухсот тысяч человек. 
В Китае столько обычно про-
живает в деревнях.

В  первое время студенты 
часто обращались за  помо-
щью к прохожим. Как отмеча-
ют студенты, никто никогда им 
не отказывал.

— В  Великом Новгороде 
живут очень понимающие 

люди,  — подчеркнул Чжан 
Жуйчжоу. — Мы — иностран-
ные студенты в  незнакомом 
городе, в чужой стране, часто 
нам необходимо узнать, как 
добраться до того или иного 
места. Радует, что мы можем 
подойти к  любому прохоже-
му, и он с удовольствием отве-
тит на наш вопрос. Это очень 
приятно!

Пушкин, Толстой 
и русский язык

Обучение по  программе для 
китайских студентов ведёт-
ся исключительно на русском 
языке. Таково было решение 
руководства Яньаньского уни-
верситета: по их мнению, об-
учение с полным погружени-
ем в языковую среду гораздо 
эффективнее.

— Русский язык край-
не сложен для китайцев в из-
учении,  — делится Чжан 
Жуйчжоу. — Нам было крайне 
трудно разобраться в письме 
и произношении. Мы и по сей 
день не можем уверенно гово-
рить на нём, иногда путаемся 
в словах, или вовсе разговари-
ваем через электронный пере-
водчик, но уже немного можем 
читать на русском языке.

Несмотря на языковой барьер 
учёба студентам из Китая даёт-
ся легко. В основном они счита-
ют это заслугой преподавателей 
Новгородского университета.

— Учиться нам всем не слож-
но,  — подчёркивает Чжан 
Жуйчжоу. — Преподаватели от-
носятся к  нам очень хорошо. 
Они всегда доходчиво объясня-
ют материал и стараются помо-
гать. Мы, в свою очередь, тоже 
стараемся усердно готовиться 
к занятиям и учим весь мате-
риал, который нам задают.

Как рассказывает Чжан 
Жуйчжоу, он с детства любил 
русскую культуру и, в особен-
ности, русскую литературу. 
Произведения русских авторов 
повлияли на его выбор приехать 
учиться в Россию.

— Ещё со  школьных вре-
мён я интересовался извест-
ными русскими писателями 
и русской культурой, — делит-
ся Чжан Жуйчжоу. — Так я по-
знакомился с произведениями 
Александра Пушкина и Льва 
Толстого. Уже тогда я с инте-
ресом проникался идеями этих 
писателей, читал их произве-
дения, которые были переве-
дены на китайский язык. Одно 
из моих любимых произведе-
ний Льва Толстого — «Вой на 
и мир».

Планируется, что в  этом 
году из Яньаня в Новгородский 
университет приедет очеред-
ная группа китайских студен-
тов, которая будет больше пре-
дыдущих. По  словам Чжан 
Жуйчжоу, около 30 его знако-
мых уже заинтересованы в об-
учении в НовГУ по программе 
бакалавриата «2+2».

Студенты из Поднебесной
В НОВГОРОДСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ КИТАЙСКИЕ СТУДЕНТЫ 
ИЗУЧАЮТ ЭКОНОМИКУ, ФИНАНСЫ И КРЕДИТ
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До сих пор на этих землях проживают потомки 
древних новгородцев. Опасный рыболовецкий 
промысел и жизнь возле озера сделали их 
предков суровыми и решительными. Ведущий 
сотрудник центра «Гуманитарная урбанистика» 
при НовГУ рассказала о своём необычном 
пути в науку и встречах с «иной культурой».

  Некоторые «информанты» стали близкими людьми

Я ощущаю, что имею 
дело с иной 

культурой, что всегда 
интересно

Текст:  Маргарита Шпаковская, 
Светлана Щербакова

Город как произведение 
искусства

До работы в НовГУ я работа-
ла методистом экскурсион-
ного отдела и  вела экскур-
сии на  французском языке 
в музее- заповеднике. Я при-
думала собственную экскур-
сию, романтическую. В  ней 
рассказывались удивитель-
ные истории любви известных 
людей, судьбы которых связа-
ны с Новгородом. Мне хотелось 
показать Новгород как место, 
овеянное романтикой, город, 
где люди влюблялись, преда-
вали друг друга, писали тро-
гательные любовные послания 
и разводились.

Я  и  сегодня преподаю 
в  НовГУ методику составле-
ния и проведения экскурсий 
для магистерской програм-
мы «Международный туризм 
и экскурсионное дело».

Французский я начала из-
учать в новгородском лицее- 
интернате на  гуманитар-
ном отделении. Потом были 
пять лет учёбы во  француз-
ской группе билингваль-
ного отделения психолого- 
педагогического факультета 
НовГУ и три года аспиранту-
ры в Петербурге. В результа-
те — защищена диссертация 
о современных франкоязычных 
новозаветных текстах.

В научном центре «Гумани-
тарная урбанистика» я  веду
две дисциплины: «Межкуль-
турная коммуникация» и «Го-
родская культура». Первая тес-
но связана с  моим француз-
ским профессиональным опы-
том, вторая — сочетает взгляд 
на древний город как на про-
изведение искусства и поиск 
способов сделать жизнь в нём 
максимально комфортной 
и творческой.

Потомки «древних 
новгородцев»

Урбанистика и  экспедиции 
в  Поозерье плотно связаны 
между собой. Исследование 
локальных идентичностей по-
зволяет глубоко анализиро-
вать социокультурные про-
цессы внутри российских 
регионов. Поозерье с этой точ-
ки зрения — очень интересный 
микрорегион: именно здесь, 
по  данным антропологиче-
ских исследований, живут не-
посредственные потомки древ-
них новгородцев.

Советский антрополог Ни-
колай Чебоксаров считал, 

О «позёрах» из Поозерья
ЭЛЬВИРА ГЕПТИНГ ИЗУЧАЕТ ГОВОР ЖИТЕЛЕЙ 
ОДНОЙ ИЗ САМЫХ САМОБЫТНЫХ НОВГОРОДСКИХ 
ТЕРРИТОРИЙ — ИЛЬМЕНСКОГО ПООЗЕРЬЯ.

что поозёры сохранили свой 
средневековый внешний об-
лик в почти неизменном виде. 
И  особенности новгородско-
го говора, сближающие его 
с древнерусским языком, со-
хранялись в Поозерье лучше, 
чем в других районах области. 
Это, в частности, смешение зву-
ков «ц» и «ч», так называемое 
оканье и прочее. Сами поозёры 
были убеждены в своём абори-
генном происхождении, народ-
ное сознание хранило воспо-
минание о древности их рода.

Исследования в  Поозерье 
я веду с 2020  года. Как пра-
вило, за  один полевой сезон 
в  июле-августе мне удаёт-
ся опросить около 10 инфор-
мантов в возрасте 60–90 лет. 
Экспедиции — важная часть 
моей исследовательской дея-
тельности. Даже если пункт 
назначения недалеко от  го-
рода, это всё равно для меня 
приключение, то, от чего го-
рит сердце. В момент работы 
с информантом я ощущаю, что 
в  какой-то степени имею дело 
с иной культурой, что всегда 
захватывающе интересно.

Раньше люди, которые про-
живали на  этой территории, 
гордились этим. Всё измени-
лось в советское время, нача-
лась дискриминация по язы-
ковому признаку.

Из исследования 
Эльвиры Гептинг

… Информант 1: Я гордо говорю, 
что я — поозёрка! Может, слы-
шали, говорят, что поозёры — 
народ злой?

Интервьюер: с характером?

Информант 1: Нет, злой. Потому 
что, когда озеро было льдом 
не взявши, они же чинили все 
эти сети… это надо было всё 
зимой распутать, труд это, ко-
нечно, адский… А браконье-
ры, они же просто вырезают, 
не распутывают. И когда бра-
коньеры попадались, мужи-
ки им могли бока поломать, 
а  раньше (мне это дедушка 
Володя рассказывал) они мог-
ли снять штаны, за это место 
привязать к телеге и по льду 
пропустить, проташшить — вы-
живет, так выживет.

… Интервьюер: А когда в город 
приезжали работать, Вы про-
должали считать себя поозёр-
кой? Вы прямо так и говорили: 
«я — поозёрка»?

Информант 1: Да! Мне всё го-
ворили: «Как же это  так-то: ты 
всё по-деревенски говоришь! 
А я всё говорю: я истинная кре-
стьянка, позёрка с молоком ма-
тери, и я с Богом и со мной Бог. 
Они говорят: пАЕхали, а я го-
ворю: пОИхали!

Информант 2: Горожане к наше-
му говору относились с ирони-
ей, с издёвкой. Они уже знали 
нас, что этот край рыбацкий, 
что такие люди старой заква-
ски, ну, что у них свой говор… 
Я считаю, что у нас такой… не-
множечко старославянский 
уцелел. Молодёжь немножеч-
ко стеснялась: городские люди 

говорят вот так, а у нас… нас 
сразу узнавали по нашему го-
вору. Ну, позёр тоже не ино-
странец же. Только и всего шта 
говор другой…

Близкие люди

Мои научные работы находятся 
на стыке лингвистики, психо-
логии, этнографии, культуро-
логии. Мне удаётся так спла-
нировать время, чтобы успеть 
везде: и преподавать, и в экс-
педицию съездить, и на кон-
ференции выступить, и статью 
написать. Если есть  какие-то 
моменты, где понимаю, что не-
достаёт знаний, я учусь. Когда 
начала ездить в экспедиции, 
поняла, что в области проведе-
ния социологических интервью 
у меня мало знаний, и прошла 
курс повышения квалифи-
кации. Мне всё время мало, 

я хочу больше учиться, позна-
вать и исследовать.

Многие из тех, кого я встре-
тила в  Приильменье, стали 
уже близкими несмотря на то, 
что существует рекоменда-
ция: не входить со своими ин-
формантами в тесные отноше-
ния. Например, однажды мы 
приехали к бабушке, у кото-
рой не  было холодильника. 
Я рассказала об этом в соци-
альных сетях, и тут же отклик-
нулись люди, готовые помочь. 
Конечно, я устаю, но, с другой 
стороны, такой наполненности 
и радости я мало от чего в жиз-
ни получаю. Наверное, дело 
в душевности, с  которой эти 
люди общаются со мной.

Совместно с  магистранта-
ми Эльвира Гептинг собира-
ется снять серию исследова-
тельских фильмов о жителях 
Ильменского Поозерья.
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РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

ГДЕ НАЙТИ ГАЗЕТУ? Новгородский центр
современного искусства
ул. Большая Московская, 37/9

Театр «Малый»
пр. Мира, 32а

Дворец культуры
и молодёжи «Город»
ул. Псковская, 1

Бизнес-инкубатор НовГУ
ул. Лазаревская, 11

Центр оказания услуг «Мой бизнес»
ул. Фёдоровский Ручей, 2/13

Креативное пространство «ТРЕСТ»
Полевой пер., 20

«Эколофт»
ул. Б. С-Петербургская, 64

Новгородская областная 
универсальная научная библиотека
Кремль, 4

Молодёжная библиотека
«Читай-город»
ул. Кочетова, 37, корп. 1

«Дом молодёжи»
ул. Б. С-Петербургская, 44

Текст:  Маргарита Шпаковская

Туристический клуб 
«Берендеи» существует 
уже 49 лет. Сначала это 
было объединение для 

студентов политехнического 
колледжа, а позже оно стало 
общим для всего университе-
та. Участники клуба достигают 
высоких результатов: 1-е место 
на Чемпионате СЗФО по лыж-
ным маршрутам 2022, 1-е и 2-е 
места на Чемпионате России 
среди студенческих походов
2022 и 2021 годов, покорили По-
лярный Урал, Северный Кав-
каз, Западные Саяны. На Коль-
ском полуострове «берендеи» 
и  раньше бывали, но  в  этом 
марте их цель была более гло-
бальной — поход 4-й категории 
сложности.

«Красиво пройти»

В походе участники находи-
лись 13 дней. Маршрут про-
легал через Хибинские мас-
сивы и начался в Оленегорске 
Мурманской области. Всего 
за  время путешествия было 
пройдено около 220 киломе-
тров, 10 перевалов (Ферсмана, 
Центральный Лявочорр и др.), 
три вершины различной слож-
ности. Завершающая точка — 
город Кировск.

Почему были выбраны 
окрестности Кольского полу-
острова объяснил руководи-
тель путешествия — опытный 
турист, лидер походов 4-й и 5-й 
категорий сложности в таких 
районах как Приполярный 
и  Полярный Урал, Западные 
Саяны и  Северный Кавказ — 
Родион Демидов.

— В  Хибины мы отправи-
лись, потому что это самый 
подходящий район для выпол-
нения наших задач, а  имен-
но: красиво пройти техни-
ческую «четвёрку» во  всех 

Сложная «четвёрка»
13-ДНЕВНЫЙ ПОХОД ПО ХИБИНАМ СОВЕРШИЛИ СТУДЕНТЫ НОВГУ

  Были пройдены 220 километров и 10 перевалов

1   Поход 4-й категории 
сложности — наиболее 
сложный вариант похода, 
который подразумевает 
длительные переходы 
и сложные перемещения 
с препятствиями

2   Длительность похода — 
от 13 дней

3   Дистанция — 
от 200 километров

4   Технические препятствия, 
которые требуют страховки 
и командной работы — от 40°

ТЕРМИНЫВ походе нужно иметь три 
или даже четыре слоя одежды, 
пенку со спальником, а также 
такое специальное оборудова-
ние как альпинистские кошки, 
ледорубы и верёвки.

Локация в этом походе уже 
была ранее знакома «беренде-
ям». Из-за этого не ожидалось 
особых сложностей. Однако 
даже в  знакомой местности 
 что-то может пойти не  так. 
Поход — вещь непредсказуе-
мая. Например, во время этой 
«четвёрки» группе пришлось 
целые сутки пережидать пур-
гу возле перевала Ферсмана, 
чтобы отправиться дальше при 
хорошей погоде.

«Пусть он в связке 
в одной с тобой…»

Важно уметь работать в  ко-
манде и  ждать друг друга. 
По словам Любы Складник —
участницы этого путешествия 
и обладательницы 2-го разря-
да по спортивному туризму —
это бывало сложно:

— Висят верёвки на разных 
этапах и нужно ждать, потому 
что по ним может идти толь-
ко один человек. Тогда у меня 
сильно мёрзли ноги, имен-

её проявлениях; обкатать 
на  длинной дистанции но-
винки общественного снаря-
жения и  личного; получить 
навыки прохождения техни-
ческих препятствий уровня 1Б 
и 2А. Ну и вернуться с прият-
ным весенним послевкусием 
от путешествия.

Уровень участников не-
много различался:  кто-то уже 
был в  походе высокой кате-
гории, а кто-то — первый раз 
в «четвёрке».

— Были и такие, кто только 
в этом году начал свой лыж-
ный путь, но успел до марта 
пройти походы трёх катего-
рий сложности и сумел прим-
кнуть к основному сильному 
костяку команды, не  ослож-
няя никому жизнь, а, наобо-
рот, привнося что-то своё: по-
лезное и хорошее.

«В тесноте, 
да не в обиде»

Походная обстановка — не-
типичная среда для город-
ского человека. На  13 дней 
жизнь участников меняется 
кардинально, в  первую оче-
редь — быт. Одна из основных 
его частей была сосредоточе-
на внутри шатра. Туристы ис-
пользовали варочную печь, 
которая не требовала разжи-
гания костра для приготовле-
ния пищи, а в отдельных зо-
нах, где нет леса — газовые 
горелки. Для успешного про-
должения похода необходимо 
иметь силы, поэтому участни-
кам обязательно горячее пи-
тание два раза в день и один 
обильный питательный пере-
кус чаем из термоса.

— В целом, день туриста де-
лится на  три примерно оди-
наковых временных отрез-
ка. Первый — около 8–10 часов 
движения, то есть преодоле-
ние пути на  данные сутки. 
Это 15–25 километров и, воз-
можно, перевал или вершина. 
Второй — 6–8 часов бивачных 
работ, то есть установка ша-
тра, заготовка дров, приготов-
ление пищи, ремонт снаряже-
ния, планирование, общение, 
досуг, песни под гитару. И тре-
тий — это сон, около 8 часов, —
говорит Родион Демидов.

Даже в знакомой 
местности что-то 

может пойти не так

но ступни. Я  боялась их со-
всем переохладить. Поэтому 
начала приседать, трясти но-
гами, чтобы они согревались. 
Ожидание — самое сложное.

Люба начала занимать-
ся туризмом после поступле-
ния в Новгородский государ-
ственный университет. Её 
привлекла возможность мно-
го путешествовать, сохранять 
хороший уровень физиче-
ской формы, а  также посто-

янно развиваться. Люба по-
шла в «четвёрку», потому что 
преследует личную цель — до-
браться до наивысшей катего-
рии походов.

Походная обстановка по-
могает не  только научить-
ся строить взаимоотношения, 
но и развивать определённые 
навыки, которые могут приго-
диться не только в походной 
деятельности, но и в обычной 
жизни.

— Как минимум, ты учишь-
ся не «тупить» во многих си-
туациях. Если сталкиваешься 
с трудностями и сложностями, 
начинаешь решать их легко 
и быстро. С клубом я сходила 
на курсы первой медицинской 
помощи, теперь могу помочь 
при ЧП.

В  следующую весну пла-
нируется поход уже следую-
щей категории сложности — 5-й 
с посещением Уральских гор: 
Приполярный Урал, районы 
гор Народная и Манарага.

Участники клуба считают, 
что в походы, даже сложные, 
определённо стоит ходить. 
Такие походы — возможность 
задуматься о   чём-то важном 
в жизни и поменять её в луч-
шую сторону.


